

El Proyecto suizo para los bosques de montaña: incitar a los voluntarios a trabajar en el bosque

D. Elmer

Voluntarios no especializados participan en las actividades de ordenación forestal mientras aprenden sobre los bosques productores y se enteran de las razones por qué es importante mantenerlos.



Construcción de sendas de acceso, Entlebuch (Suiza)

BERGWALDPROJEKT

En Suiza, un bosque forestal saludable es reconocido como un recurso primordial para la vida y el esparcimiento de las comunidades circundantes; un bosque saludable constituye una protección contra las avalanchas, la erosión, los deslizamientos de masas de rocas y las inundaciones. Sin embargo, algunos factores ambientales tales como las tempestades han hecho disminuir la vitalidad de los bosques de montaña en décadas recientes.

El Bergwaldprojekt (Proyecto para los bosques de montaña), una organización no gubernamental suiza, organiza el trabajo de voluntarios en los bosques montanos. La primera de estas iniciativas fue emprendida bajo los auspicios de Greenpeace Suiza en 1987 y ampliada en 1998 gracias al apoyo del Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF) Suiza. En 1990, los fundadores crearon el Stiftung Bergwaldprojekt, una fundación suiza independiente sin ánimo de lucro. Hoy en día, cerca de un tercio de la financiación del proyecto proviene del gobierno (en especial de comunas o municipalidades, propietarias de la mayor parte de los bosques, que pagan una contribución por los trabajos realizados), y dos tercios de donantes privados y fundaciones. Stiftung Bergwaldprojekt ha generado iniciativas en Alemania (1993), Austria (1994), Ucrania (2006) y España (Cataluña,

2007) que disponen ahora de sus propias organizaciones. Desde 1987 el proyecto ha organizado 8 000 días de trabajo voluntario tan sólo en Suiza.

Los voluntarios ayudan en la construcción de sendas de acceso, paredes de piedra para proteger contra la erosión y vallas de defensa contra el ramoneo de animales silvestres; cuidan de los bosques, plantan árboles o eliminan los tocones de los terrenos. Para realizar estas actividades no se requieren conocimientos en silvicultura; los participantes son instruidos por jefes de proyecto experimentados.

Los voluntarios —individuos, clases escolares, clubes de servicios y grupos pertenecientes a empresas— acuden para trabajar durante un día, unos pocos días o una semana completa. Se alojan en cabañas rústicas, y al final de su estadía también son responsables de la limpieza de las viviendas. Una semana laboral incluye habitualmente una excursión de media jornada bajo la dirección de un experto forestal local, y concluye el viernes por la tarde con una sesión de comentarios y sugerencias. El proyecto proporciona alimentos, herramientas y todo lo que los voluntarios necesitan, excepto en el caso de los que han sido enviados por empresas porque sus gastos son sufragados por los socios empresariales.

Los voluntarios de Credit Suisse construyen vallas para impedir el ramoneo de los animales silvestres, Chur (Suiza)



BERGWALDPROJEKT

Doris Elmer trabaja para el Bergwaldprojekt (Proyecto para los bosques de montaña), Trin (Suiza).



Los voluntarios de Credit Suisse limpian el monte de tocones, Chur (Suiza); al recolectar ramitas y ramas, que disponen en pilas protegidas, los voluntarios contribuyen a la regeneración, a la prevención de inundaciones y corrimientos de tierras, porque los cursos de agua ya no sufren obstrucción, y a la conservación de la biodiversidad, porque se proporciona un hábitat a la fauna pequeña

Con la ayuda de los voluntarios, los propietarios de bosque consiguen que se lleven a cabo trabajos que de otra manera no se habrían realizado puesto que a menudo el terreno impide el uso de maquinaria forestal; esto supone que el trabajo tiene un alto coeficiente de mano de obra. Los propietarios no dejan de sorprenderse de la calidad y cantidad de trabajo que pueden realizar los voluntarios no especializados: esta es una de las razones de su participación duradera en el proyecto. El proyecto también ofrece a los propietarios de bosque la siempre oportuna posibilidad de explicar cómo y por qué los distintos tipos de trabajo contribuyen al bienestar y seguridad de la población.

Al realizar labores en el bosque, los voluntarios experimentan la naturaleza con la plenitud de sus sentidos, y saben que los impuestos por ellos pagados que se destinan a la protección de los bosques son un medio rentable de proteger a la población y las infraestructuras de los peligros naturales. Esta comprensión arduamente lograda es el fundamento de la fortaleza de la ley forestal suiza.

La concienciación sobre el Bergwaldprojekt se difunde sobre todo por la Web y de boca en boca, aunque con sus socios empresariales el proyecto entabla relaciones directas. En lugar de predicar a los ya convertidos, el proyecto se dirige a los públicos más variados posibles y reúne a personas con opiniones diferentes ofreciéndoles la oportunidad de trabajar en equipo y debatir sobre asuntos de interés. Así se promueve la mutua comprensión, las habilidades sociales y el sentido de la responsabilidad individual. ¡Además se trata de actividades muy divertidas! La experiencia de voluntaria de una participante de 18 años de edad la indujo a estudiar ingeniería forestal; ella es ahora directora de Proyecto de bosques de montaña (Fahrni, 2009).

En 2009, entre los voluntarios se contaban más de 1 000 empleados de Credit Suisse (Credit Suisse, 2010). Cada uno de los empleados tiene derecho a dedicar una jornada de trabajo pagada con suelo completo a proyectos benéficos. El Proyecto de bosques de montaña es una de las siete organizaciones asociadas suizas con las que el banco lleva a cabo proyectos empresariales de voluntariado de diferente tipo. Los voluntarios, que abandonan sus despachos en la ciudad durante un día, ayudan en las tareas de protección de árboles jóvenes contra los perjuicios ocasionados por el pastoreo de venados y otros animales, en la recuperación de caminos invadidos por malas hierbas y en el descortezado de árboles cortados para evitar la infestación de la madera. Al final de la jornada, los voluntarios tienen la satisfacción de haber contribuido a crear las condiciones necesarias para el crecimiento de un bosque

Descortezado para evitar la infestación de la madera, Trin (Suiza)



mixto sano que puede ofrecer una vez más una protección fiable contra los desastres naturales futuros.

Las metas próximas del proyecto incluyen iniciativas de extensión hacia otros grupos objetivo y el aumento del número de participantes, el estímulo para la transferencia a los comités locales de las responsabilidades en materia de preparación, organización, financiación y ejecución del proyecto.

Para mayores informaciones, se ruega consultar el sitio: www.bergwaldprojekt.org



Bibliografía

- Credit Suisse.** 2010. *Corporate citizen report 2009*. Zurich, Suiza. Disponible en: www.credit-suisse.com/investors/doc/ar09/csg_ccr_2009_en.pdf
- Fahrni, V.C.** 2009. *Gains all round with corporate volunteering*. Zurich, Suiza, Credit Suisse. Disponible en: emagazine.credit-suisse.com/app/article/index.cfm?fuseaction=OpenArticle&aoid=268998&lang=EN